

LA PROTESTA HUMANA

PERIODICO ANARQUISTA

SUSCRIPCIÓN

Semestre \$ 1.00
Año \$ 2.00
Paquetes de 25 ejemplares 1.00.
Pago adelantado

Sale un Domingo por otro

NUMERO SUELTO: CINCO CENTAVOS

DIRECCIÓN:

G. LAFARGA

Calle CHILE Núm. 2274
BUENOS AIRES

Psicología del burgués

Según Flaubert, es burgués todo hombre que piensa bajamente. Y esta significación la ha hecho suya el gran poeta Lugones en su diccionario para simbolistas.

Pero no es burgués todo hombre que piensa bajamente. Aunque todo burgués piensa bajamente.

Esto va contra la plebe.

Burgués es todo canalla!

La ley de la degeneración de las clases parásitas, ha hecho de la burguesía un estómago social atacado de hipertrofia. Y del burgués, un individuo cuyo desarrollo abdominal ha absorbido y atrasado el desarrollo cerebral. No es de la clase rica de donde salen todos los días esos fuertes soldados de la pluma, esos exquisitos cinceladores y obreros del pincel, esos Prometeos de la mecánica y todos los que arrastran el carro del progreso; estos son miembros de la clase media y de la clase baja.

La clase burguesa solo produce parásitos. El parasitismo es la gran enfermedad del cuerpo social.

La burguesía, compuesta de parásitos propietarios, políticos y depredadores (Vanderelde y Massart), cumple una inflexible ley histórica. El alejamiento voluntario de todo trabajo, intelectual o manual, la ha incapacitado para continuar sometiendo a su régimen de explotación a las otras clases sociales, continuamente renovadas por individuos aptos, robustos y fuertes, y reemplazadas en la labor diaria y en el ejercicio de la solidaridad; que de esta manera, acabarían por sobreponerse a sus explotadores, como ya lo ha predicho Turati.

Es tal la degeneración a que ha llegado ya la clase burguesa, que es incapaz de reproducirse. El individuo, degenerado e impotente, sucumbe. Y la clase social atrevida para la reproducción, desaparece del escenario de la vida.

Ya se ve esto en la anemia de las virgenes burguesas, causada —no por hambre, sino por miseria fisiológica y por degeneración hereditaria. También se puede ver en el raquitismo de los jóvenes, que generalmente, son débiles y enfermizos, afeminados y de poca vida. La mejor prueba de que la clase burguesa está destinada a sucumbir, es la impotencia vital de sus varones y la esterilidad de sus mujeres.

Es común el caso de que un matrimonio burgués no puede tener hijos, y si los llega a tener, es con ayuda del médico, cuando el recién nacido no es robusta semilla de un robusto fraile...

La juventud dorada es como un ejército de soldados de palo y de trapo!

El ambiente mismo es contrario al desarrollo de la burguesía. Su moral estúpida, hipócrita y servil, es un poderoso y terrible factor revolucionario. Dotados de un organismo débil, de constitución nerviosa, cerebro vacío, los jóvenes burgueses, de ambos sexos, buscan encantos para la vida, en placeres artificiales; ellos, que están incapacitados para amar —por que el amor burgués es el egoísmo del interés —buscan la satisfacción de sus deseos, en sí mismos. De esta manera es como existen sociedades ocultas donde se ejercita y cultiva la sodomía, la masturbación, el masaje y demás vicios sexuales que determinan todas las enfermedades de que padece la juventud dorada, y que los moralistas alcahuetes han llamado «refinamientos», y que Turati llama: *corrupción!*

Un sabio doctor inglés, decía hace poco que

la esterilidad y la impotencia, son casi siempre, resultados de vicios contra natura.

La característica animal de la clase dominante, llegada a su apogeo, es la miseria fisiológica y la corrupción de sus costumbres.

La característica social, es la anemia cerebral, la microcefalia, la cobardía, la incapacidad y la estupidez general.

Su distintivo moral, es la hipocresía, el servilismo, la adulación, la pillería, el fraude, la mentira, la envidia y el egoísmo refinado.

El burgués es conservador; y, cuando muy mejor, es liberal; generalmente católico, ó de otra religión igualmente cómoda.

Su literatura, la novela clásica y la poesía mística.

Su arte, el lujo y la vanidad.
Su amor, el dinero, por donde venga.
Su origen, el vicio...

El burgués es un pendejo social, destinado a desaparecer al contacto de la esponja higienicista... carece de savia y solo se desprende del pubis al año!

ALEJANDRO ESCOBAR y CARVALLO.
Santiago de Chile, Enero del 99.

EN GUARDIA

Contra los agentes!...

Al dar hoy la voz de alerta a nuestros compañeros acerca de los manejos que desde hace algun tiempo practica la policía argentina en combinación con los esbirros a sneldo del ministro de Italia en este país, no lo hacemos por temor a las arbitrarias persecuciones gubernamentales, ni por el cuidado de guardar en secreto lo que los anarquistas hacemos y decimos, puesto que es bien público y notorio y a la vista de cuantos quieren enterarse, porque de nada tenemos que escondernos ni nada callar; sino por el contrario, para evitar la caída de algún *ciúdido* en la red que pudieran tenderle los polizontes disfrazados de anarquistas.

Es tanta la villanía de esa clase de agentes, y tanta la ruindad de que han dado manifiesta prueba en muchos países, que no deja de escamarnos su proximidad a nosotros.

Quien conoce los *complots* policíacos como el de las bombas del Congreso de Madrid, organizado por el delegado de policía Muñoz, de concierto con dos pobres diablos portugueses, como los preparados por el delegado Santoro en Italia, condenado recientemente a presidio por ladrón y estafador, y el reciente de Egipto, del que nos ocupábamos en el número anterior, y otros que podríamos citar de muchos países inclusive Francia, es lo bastante para que viva alerta contra las maniobras y las indagaciones a que en Buenos Aires y Provincias se dedican tres sujetos, (es posible sean más, pero poco a poco iremos pescando) por cierto de moralidad bien sospechosa, a cuyo respecto hemos logrado pacientemente su filiación completa, la que pasamos a describir:

El primero, designado como jefe del rondin y de quien publicaremos su fotografía próximamente, se llama *Victor Valle* ó del Valle, es genovés, como de 40 años de edad, alto más bien que bajo, delgado, usa lentes y barba recortada, algo rubia. En el lado derecho de la cara,

cerca de la oreja, tiene un herpes bastante grande de color morado; por ella se lo conocerá siempre después de haberlo visto una vez (la elección no acusa el mejor tino). Es algo observador, tiene movimientos nerviosos y aire desfachatado. Hace algún tiempo ocupose activamente de recibir periódicos y folletos anarquistas, asistía como compañero a reuniones de propaganda y a los sitios frecuentados por compañeros, trabando relación con algunos.

Una noche en una fiesta libertaria recibió una bronca monumental junto con unos acompañantes de su calaña, y desapareció, proporcionándose no obstante, aún hoy, los periódicos anarquistas. Reservamos por hoy la publicación de su domicilio.

El segundo se llama *Hugo Benini*, es de L'Avorno (Italia). Edad unos 32 años, alto y delgado; es corto de vista, usa bigote pequeño y tiene aire de saltimbanqui. Sus aficiones son vivir con el lomo derecho aún a costa de las acciones más repugnantes. Por ejemplo, cuando tiempo atrás se trató de formar la legión Italo-Argentina, desempeñaba un puesto de oficial en la misma. Su moralidad es de lo mejor que puede encontrarse rejas adentro. Su profesión habitual: estafador y granuja, por lo cual, ha sido preso ya varias veces.

Por su brillante foja de servicios los tios gobernantes nos lo han dedicado hace unos cinco meses a vigilar la gente honrada.

Una de sus más grandes victorias alcanzadas observando a los anarquistas, consiste en lo siguiente:

Hace unos dos meses se presentó en la imprenta donde se imprime LA PROTESTA HUMANA, mientras estaba en máquina esta, en nombre de un compañero de este periódico, a pedir una pequeña cantidad de ejemplares. En la imprenta se los entregaron, y, por casualidad, en el momento que él salía llegó a la imprenta nuestro compañero, encontrándose ambos cara a cara.

Nuestro amigo bien pronto adivinó el caso, y tras una rápida información, salió a escape persiguiendo al falsario ratero que había abusado de su nombre. El valiente pesquisante, al darse cuenta de la caza de que era objeto, puso pies en polvorosa, logrando escapar debido al mucho tránsito, doblando cuerdas.

El tercero es el más infelice. Dice llamarse *Francisco Galle* y se presentó de la manera más inocente a nuestro compañero Serantoni, diciendo ser recién venido de Rosario de Santa Fe, solicitando ser socio del *Círculo de Estudios Sociales*.

Allí concurrió algunos días, hasta que su conducta infundió sospechas. Una noche unos compañeros resolvieron jugarle una mala pasada, y lo sometieron a un interrogatorio.

Le dieron ganas de morir.

Contestó sin coherencia, y los compañeros lo sacaron con cajas destempladas a la calle.

El sofocón se le atragantó, y una infinidad de noches hizo la guardia en la puerta del *Círculo* esperando la ocasión de vengarse, y lo hizo, mandando presos por otros pesquisas, a dos compañeros nuestros en momentos que iban al correo a llevar los paquetes de LA PROTESTA HUMANA.

NA, hecho del que nos ocupamos a su tiempo.

Es de estatura más bien alta que baja: usa bigotes color castaño; tiene de 35 a 38 años y es pleomóntes. Viste pobremente, y por lo regular, tiene aspecto tonto y mira con la cabeza gacha.

Estos tipos en más de una ocasión se han presentado en el domicilio de compañeros bajo cualquier pretexto, y recientemente, han estado en Bahía Blanca tras la comitiva oficial del Presidente de la República, presentándose a compañeros de allí, como enviados de alguno de aquí, pero gracias al buen sentido de nuestros amigos no fueron escuchados.

Ahora bien: para evitar la intrusión de estos agentes y la consiguiente sorpresa ante todo, no siempre buena, no estaría de más que los compañeros que se trasladen de una población a otra, y no son conocidos personalmente, se manieran de una carta de presentación que podrían facilitar los grupos, los corresponsales de los periódicos, los periódicos y los compañeros conocidos, sin que ello signifiquen patentes de anarquista ni cosa parecida; sino manera de entendernos y saber con quien tratamos.

Sobre Tablas

(ENTRE ANARQUISTAS)

Nuestro colega de Rio Janeiro, O *Despertar*, ha publicado un artículo en su número 4 combatiendo el proyecto de Federación adoptado por varios grupos de Buenos Aires.

Esperábamos encontrar en lo de afuera algo nuevo y más fundado de lo que aquí se repite en todos los tonos para combatir la organización; pero nada, ningún argumento serio nos presentan y si sólo deducciones sin valor, por faltarles la debida demostración.

Asi se explica el autor del artículo: «lo único que hemos encontrado es lo ridículo, lo rutinario y lo anti-anarquista que resulta tal proyecto».

A nosotros en vez nos parece todo lo contrario, y que está perfectamente de acuerdo no solo con la anarquía, sino con el sentido común el asociar energías convergiendo hacia un objetivo común, cuando hay afinidad, libre acuerdo, y voluntario deseo de hacerlo así, haciendo notar de paso, que la asociación puede ser más ó menos compleja, sin hollar un solo átomo de la autonomía individual, según el objetivo que se persigue. Hay actos en la propaganda que basta el deseo y la voluntad de un solo compañero para realizarlos; pero los hay que exigen la de varios: 2, 6, 10, 20 ó 100, y cuando esa no existe, no se realizan. Pues bien, a eso responde la federación de los grupos, a realizar actos que ni un compañero solo, ni un

grupo puede realizar; á facilitar á todo, mediante la relación, la afinidad y el conocimiento de los compañeros con quien se trata, la realización de las iniciativas que dejan huellas inborrables de trascendencia revolucionaria; no á deprimir y cohartar la iniciativa individual, no compañeros, porque entonces, nosotros, anarquistas como el que más, seríamos los primeros en renegar de tal sistema.

A continuación viene el argumento de peso expuesto por nuestro colega: «pero lo más grave es que no escapa á la vista de sus iniciadores los males que en sí puede traer una organización autoritaria (por más que la llaman libertaria) pues encerrado el mal en el fondo, cualquiera que sea la forma, resultará viciosa, y por lo tanto, perjudicial; no obstante, ellos la aceptan y la propagan confiados en la buena fe de los jefes». ¿Qué tal? ¿Ya están los jefes y los generales al frente? ¿Qué cuáles? ¡pues id á saber! Bien, compañeros, ¿no os parece que es esta una manera de argumentar sistemática, porque sí, contra la organización? Lo hemos dicho ya otra vez y lo repetimos hoy: ¿Acaso la mejor garantía contra todo autoritarismo no es una colectividad de compañeros convencidos de que la autoridad es incompatible con la libertad, que en donde hay autoridad surge la imposición, que el primer asomo de la misma en una agrupación de anarquistas sería acogida con una carcajada tan estrepitosa que sería lo bastante para que el supuesto general se arrancara los galones maldiciendo su embocidad?

Pues si así es, dejémoslos de argumentos inocentes y de volver las cosas al revés, interpretándolas al antojo, sin pizca de fundamento. Siguiendo el articulista leemos: «Nosotros lejos de aceptar semejante prejuicio continuaremos propagando la unión del proletariado por la libre afectación; esto es por las leyes de afinidad y de cohesión.»

Y nosotros también, y puesto que el compañero está en la pendiente, le ayudaremos nosotros á llegar al fin agregando: cuando esa unión del proletariado deje de ser teórica para ser práctica, nosotros y el diccionario de todas las lenguas llamará á eso alianza, agrupación, organización, asociación, correspondencia y conformidad de aspiraciones etc.; pero jamás desorganización.

Ignoramos si el compañero, y los que como él piensan, lo llamarán lo mismo.

Y sigue: «Al individuo lo queremos tan libre en sus acciones como en su pensamiento...»

Igual que nosotros, entendiendo que al asociarse voluntariamente para los fines de la vida y de las cosas buscará en la asociación, no la paralización de sus acciones y de su pensamiento, sino por el contrario, su expansión y desarrollo, y es innegable que para infinidad de menudencias de la vida no se asociará porque la asociación en vez de ayudarle le entorpecerá muchas de sus acciones; pero es así mismo innegable que buscará en la asociación la realización de todas aquellas cosas que individualmente no podría llevar á cabo.

Y conste, que puede y debe asociarse sin someterse á autoridad ninguna; y conste, que asociación ú organización no significa autoridad, sino mancomunidad de ideas y aspiraciones para la adquisición de comunes fines.

Los anti-organizadores hablan de organización libre, como si nosotros, diciéndonos organizadores, habláramos de organización autoritaria.

Algunos de ellos, como nosotros, admiten la organización de grupos por afinidad de ideas, y, por un contrastamiento que ni nos explicamos ni nos explican se pronuncia exageradamente contra la fusión, la alianza, la federación, ¡dadle el nombre que queráis! que estos mismos grupos, usando el mismo procedimiento; la afinidad, en determinados casos realizan voluntariamente.

Quien pueda que hilye este ovillo. En fin, compañeros, hablemos claro de una vez: los que os llamáis anti-organizadores y os pronunciais por la organización libre, ¿en realidad la queréis? Si? Pues nosotros no practicamos otra, por que nadie podrá demostrar que en el seno de los grupos «organizados» ni aún en la misma Federación formada por los mismos, el autoritarismo tenga ganada una sola conciencia.

Si es que estimáis esa organización libre, propagada muy alto, sin reticencias, sin tapujos, clara, definida, que no sea una mezcla de individualismo y de teorías de aislamiento que se pronuncian contra la naturaleza mal disimulada! Decidleis muy alto á los obreros, á todos: sí, agrupáos, asociáos, organizáos libremente, tanto cuanto sea posible; nosotros, llamándonos organizadores les diremos otro tanto, y al fin de cuentas nos encontraremos todos en camino de un mismo fin.

Aquí solo hay este dilema: ó se admite una ley de asociación innata en todo ser, desde el más inferior al más superior, el hombre, y se proclama muy alto, ó se niega, y se proclama en vez un individualismo que escapa á la investigación de la penetración más fina, por el cual, el hombre, ni aún hubiera llegado á reproducirse.

G. I.

Revista Europea

Barcelona, 2 Enero 1899.

Si para el pueblo español el pasado fué terrible, el año que empieza promete no serlo menos. Guerreado por tradicionales heñerías y en pró de los intereses de la burguesía imperante, el pueblo recoje como herencia de su sacrificio una miseria por demás extrema. Otra cosa no podrá suceder. Hay datos estadísticos que espeluznan, como estos que saco de la correspondencia madrileña del *Dilevicio* de Barcelona.

«Hoy hay en Madrid más de tres mil hombres sin oficio que, sumados á los seis mil que buscan trabajo y no lo encuentran, dan un total de nueve mil hambrientos. No hablamos de los demás grandes centros, por no conocerlos; pero suponemos que en la mayor parte de ellos sucederá lo propio que en Madrid, á juzgar por lo que revela la prensa de provincias. De estos nueve mil hombres hambrientos salen

los que a rascan en medio de una calle al primer transeúnte que revela por la deomencia del traje poder llevar dinero en el bolsillo. Y ai hemos de decir la verdad, los que atracan salen de entre los tres mil primeros; porque el obrero honrado se deja morir de hambre por regla general sin atender contra nadie. Son raras las excepciones. ¿Qué se hace contra este mal que se revela hoy? exclaman las autoridades.

«Yo no puedo hacer más, declara el gobernador Aguilera, que dejar cesante al guardia que no está en su puesto. Allí donde ocurre un hecho lamentable coloco enseguida fuerza para que no ocurra en lo sucesivo, y cuando de las averiguaciones practicadas deduzco que se ha podido evitar el lance y no se ha evitado, dejo sin sueldo á los que se han desquiciado.»

Esta impotencia de la gubernamental paternidad se presta á muchos comentarios. Si el gobierno no puede evitar estas crisis—y ya sabemos los anarquistas porque no puede—¿qué título pretende dirigir, regular y ordenar la sociedad? Pero, *passons, glissons*, no ahondemos, que el espacio no me lo permite.

«El Madrid de ahora es un Madrid que espanta. Jamás se había visto lo que de algunos meses á esta parte está ocurriendo. Son dos mil quinientos los robos que se han realizado con fractura de cerraduras en el último trimestre; son trescientas las causas que se han instruido por intentos de suicidio, y pasan de treinta los atracos escandalosos que en medio de las calles más céntricas se han llevado á cabo. De las causas por homicidio y aun de asesinato en que ha tenido su principal parte, como origen ocasional, la miseria, no hay que hablar, pues que la prensa dice bastante en las dos últimas semanas. En cuanto oscurece hay que meditar muy mucho antes de tomar la resolución de cruzar de uno á otro extremo á Madrid. Los tres mil guardias que entre el Estado y el Municipio sostienen para velar por la seguridad de los vecinos, no bastan á contener los arranques desesperados del desahogado que se encuentra sin poder llevar dinero á la casa para comprar pan con que alimentar á sus hijos. Piden éstos con imperio una limosna, y cuando no se les dá y ellos suponen que no es por falta de dinero, se abalanzan sobre el que les niega lo que lo piden.»

Y hacen bien ¡pardiez! Y por si no fuere bastante, allá va otro recortito de las *Noticias* de Barcelona, que enseñará al pueblo á defender la patria... de otros: «Casi todos los periódicos se ocupan con gran interés de la situación desesperada en que se encuentran los soldados repatriados de Cuba. Abandonados del Gobierno que no les paga sus haberes, enfermos la mayor parte, sin recursos de ninguna clase, sin auxilio de las autoridades, el espectáculo que ofrecen los soldados de la patria, los venidos en Cuba sin lucha y sin gloria, es por todo extremo lamentable. Indignada ante esta situación angustiosa de los repatriados, vergüenza para el gobierno que la causa y para el país que la tolera, vuelve la prensa á emprender energicas campañas en favor de los soldados, condeñando en unos, abusos escandalosos que se cometen, en otras solicitando del Gobierno el pago de los haberes, aquéllas proporcionando ideas altamente benéficas para proteger á los desvalidos defensores de la patria.»

Y los soldados españoles batiéndose aún—*aún*—en Filipinas para defender el territorio en beneficio de los americanos que aún no llegaron en Ilo-Ilo á ocuparlo. Parece que esta era cosa convenida entre ambos gobiernos para burlar el espíritu de rebeldía de los tágalos que no quieren ser americanos. Es lo único que faltaba ver.

El presidente de la comisión española ida á París para concertar la paz, ha presentado las cuentas. Suman los gastos cuarenta y dos mil pesos oro. ¡Qué contentos deben haberse puesto los hambrientos madrileños al saber la noticia!

El gobierno cierra círculos y más círculos carlistas y encarcela á varios partidarios del rey de las húngaras por temor de que se le hechen á la calle... *Tableau final seria.* Han sido puestos en libertad todos los dete-

nidos que quedaban, menos unos, de la última algarada policíaca de Sans.

En Busta (provincia de Orense) ha sido incendiada la secretaría del Ayuntamiento, á la vez que estallaron tres bombas de dinamita en casa del juez municipal, sin que ocurrieran desgracias personales. Han sido detenidas catorce personas; entre ellas figura un señor Seguí, á quien se supone autor y director del complot, y además se le atribuyen ideas anarquistas. Así lo dice *La Correspondencia*, pero se me figura que la cosa no pasa de ser una de tantas venganzas políticas del caciquismo español. Y basta de españoleras.

Los dependientes de las droguerías y tiendas de ultramarinos de París, se declararon en huelga, habiendo logrado, tras unos cuantos días de lucha, algunas rebajas en las horas de trabajo. En un telegrama de París leo que los anarquistas Rodríguez y Toulouse han sido condenados—no se donde—á 13 años de prisión por haber hecho la apología del acto de Lucheni. Vamos sumando presidios, sinónimos de libertad política.

Algunas noticias sobre varios asuntos para terminar pronto. «Dicen de Roma que los representantes de Inglaterra, Bélgica y Suiza, en la conferencia antianarquista que se está celebrando, se han negado resueltamente á prestar su conformidad á la proposición aprobada por sus colegas de otras naciones, relativa á conceder la extradición de los anarquistas que se refugian en las citadas naciones.»

«Telegrafian de Londres que el periódico *Daily Mail*, ha recibido noticias de El Cairo que le permiten asegurar que la rebelión contra los ingleses, toma grandes proporciones.»

«Han ocurrido muchos encuentros habiendo habido bastantes muertos y muchos heridos.» «Dicen de Londres que el prelado de Irlanda pronunció anoche un discurso prohibiendo que los domingos se predique en favor de la paz en las iglesias de sus diócesis, y diciendo que el proyecto de desarme general representa la total ruina de la poderosa escuadra británica.»

«Asegúrase que Inglaterra ha enviado escuadras por todos los mares donde Francia tiene colonias. Añádese que los almirantes de las flotas británicas llevan órdenes secretas en pliegos que deben abrir en alta mar.» «Antes de ser invadida la isla de Puerto Rico existía una asociación secreta contra los americanos, cuyo núcleo principal lo constituían los antiguos y más exaltados separatistas. Esta sociedad, según cartas particulares que se han recibido de la pequeña Antilla, se ha aumentado considerablemente, entrado en ella los elementos más importantes del país. Los americanos temen que deberá enviar un ejército muy numeroso á Puerto Rico.»

«El gobierno de Washington ha ordenado al comandante del buque *Bennigon* que tome posesión inmediatamente, en nombre de los Estados Unidos, de la isla Wake, situada en el Océano Pacífico.»

«Se ha recibido un telegrama de Londres comunicando que algunas tropas marcharon hacia Podgoritz con objeto de guarnecer aquella plaza y afianzar la soberanía británica sobre ella. En el trayecto fueron sorprendidas dichas fuerzas por una violenta tempestad, pereciendo todos los individuos de la expedición de hambre y frío.»

«Ha volado el polvorin de Hang-chou (China), que se encuentra á seis kilómetros de la nueva colonia inglesa en dicha ciudad. Fueron arrasados todos los edificios militares, muriendo tres mil soldados chinos y un general. Se derrumbaron varias casas de las concesiones francesa y norte-americanas.»

«La Agencia Havas publica un telegrama de Brieg dando cuenta de que en Haasig, cerca la frontera alemana, los gendarmes franceses dispararon sobre los obreros que trataban de impedir á sus compañeros que trabajasen. Uno de los obreros quedó muerto y otro gravemente herido.» «Dicen de Budapest que se han tomado grandes precauciones porque aumenta la excitación contra el Gobierno, y más particularmente contra el emperador. El malotrarí tomas

gran incremento. Se trata de negarse todos los contribuyentes en un día dado á pagar los impuestos. El imperio está muy mal.»

«Comunican de Viena que la exacerbación de las pasiones políticas en Hungría ha llegado á un grado inconcebible. Los odios personales han estallado con gran furor. Los oradores parlamentarios usan el lenguaje más violento y las frases más injuriosas. Ha habido seis duelos en cuatro días. Las cosas van muy mal en el imperio austro-húngaro.»

Y después de leídas estas noticias, que le parece al lector estar viendo una danza macabra, un revoltijo de huesos y carne triturada? Pues no es más que el 1898 que se despidió amenazando con iguales odios, muertes y destrucciones á los que quedaron con vida para el 1899 que comienza.

Y echo al correo esta desahogada correspondencia, porque me falta tiempo y humor para coordinar lo mucho que me sugieren todas estas burguesas noticias que acaban por darña fiebre cada vez que tengo que ordenarlo para comunicarlos algo de esta podrida Europa que rebelle Satán confunda pronto.

Buen año, pero bueno, bueno, se prepara. URANIA.

Abusos policiales

Recibimos y publicamos

«Compañeros de LA PROTESTA HUMANA» «Os pido la publicación de la presente, á fin de que los trabajadores y todo hombre que aun albergue alguna ilusión sobre la eficacia de las leyes que rigen á las instituciones autoritarias, se concierten la vez más de como es administrada la justicia cuando se trata de aplicarla á los que, ciertamente, de ella no han sabido hacer monopolio.»

Me hallaba el día 21 del próximo pasado en las inmediaciones del Puerto Madero, repartiendo unos carteles, por los cuales se invitaba á los trabajadores del puerto á una reunión para tratar asuntos referentes al gremio, cuando un delegado de la comisaría 23, me dió orden de prisión, y sin más, me llevó á la subdicha comisaría, pasándome de allí al «24 de Noviembre». Allí se me encierra en un calabozo por espacio de 24 horas, poniéndome luego en libertad, sin devolverme los carteles (cuerpo del delito) y un cortapluma que me fué secuestrado.

Claro, como no podía imputarme como delito el hecho de repartir tales carteles (salvo el caso de tener que procesar también muchos diarios burgueses de la capital que los publicaron en sus columnas) se creyó bueno imputarme el de ebriedad, recurso muy común y cómodo en tales casos.

Al lector los comentarios.»

Salud y R. S.

VICENTE DELLUCA.

Como el caso se repite con demasiada frecuencia, y cada vez que una reunión obrera se anuncia no faltan trabajadores que dan de brucos en la comisaría por el mismo delito, sería bueno que las denuncias se repitieran una tras otra cada vez que sucede el caso, y así, quizás á fuerza de fregarlas por las narices de toda la corte policial, se lograría que esos señores aprendieran lo que no saben, esto es, que la Constitución por la cual pretenden velar, garantiza á todos, entienden, á todos, no sólo á burgueses, si que también á los trabajadores, el derecho de asociación y de reunión.

Y vamos, que el capricho policial no debería bastar para borrar de un codazo lo que se escribió con ríos de sangre, señores demócratas... burgueses.

Otro abuso ha cometido recientemente la Comisaría Marítima no menos manifiesto contra estas benditas leyes que nos des gobiernan.

Por el vapor Entre-Ríos llegó á este puerto hace unos días el individuo Andrés Camozzi procedente de un puerto de Francia, y á la citada comisaría, antojósele prohibir el desembarco de Camozzi por estar señalado como

anarquista, arbitrariedad cometida ya anteriormente con otros compañeros que fueron obligados á volverse á Europa. En el caso presente la cosa no llegó á mayores gracias á la actividad del *Círculo de Estudios Sociales* que encomendó las tramitaciones del caso al abogado Arturo Riva, quien ofreció gratuitamente su concurso para obtener la libertad del citado Camozzi.

El Dr. Riva presentó el recurso de *habeas corpus* al juez federal Dr. Granel, y éste, resolvió que Camozzi fuera desembarcado y pasado al departamento de policía, en tanto se averigua si había motivo para impedir su entrada en el país.

Aquí pueden venir ladrones y asesinos de toda especie, comandadores que han desvalijado los bancos, traficantes de carne humana, explotadores aventureros sin entrañas y se les recibirá á son del Himno Nacional; pero que vengán trabajadores con convicción y conciencia es lo que no se tolera.

Desde Portugal

Amigos de «La Protesta Humana»

LIUBIA:

Otra vez la crisis de trabajo vuelve. Los obreros sin ocupación vuelven á contarse á centenares, y con todo, son semanalmente despedidos contingentes de las obras públicas que el gobierno y el municipio tienen en construcción. Algunas reuniones han celebrado esos infelices para combinar la mejor manera de pedir al Estado —éste es su burgués— que continúen los trabajos principados hasta que inicien otros para que muchos trabajadores que estuvieron sin trabajo puedan colocarse; más á pesar de todo ser organizadas en el mejor orden posible, (orden legal, entendámonos), en una de las últimas reuniones celebradas, donde trataban del asunto que os menciono, fueron detenidos nueve obreros, entre ellos algunos compañeros nuestros, continuando todavía presos y dícese con insistencia que les será aplicada la ley de 15 de Febrero de 1896, que es lo mismo que condenarlos á muerte.

El crimen judicial, está en vías de ser perpetrado, y con todo, el pueblo, el gran contingente, ni se mueve; y si nosotros, los anarquistas, tratamos de hacer algún trabajo en sentido libertador, tenemos á una caterva de pseudo-socialistas, canallas refinados, vendidos al oro burgués y gubernamental, peste inmundá que todo lo corrompe y perverte, que malogra nuestras iniciativas con calumnias é infamias, aprovechando para esto del munitismo á que nosotros somos forzados por la ley de represión. Lo peor, que tienen un buen núcleo de borregos que inconscientemente los siguen; pero el día que la luz se haga en los espíritus y las circunstancias sean propicias, habrán de ser corridos cual perros rabiosos y aplastados cual reptiles venenosos y perjudiciales.

La Asociación de las Costureras de Lisboa, que cuenta en su seno compañeras activas y decididas, dió una vez más prueba de su liberalismo y amor á la humanidad. En una de sus reuniones fué resuelto levantar nuevamente una campaña contra la ley de 13 de Febrero, llamando para este fin á delegaciones de todas aquellas corporaciones obreras y políticas que quisiesen adherirse. Terminadas las fórmulas convenientes para este llamamiento, reunieron el domingo pasado un numero considerable de delegados.

Las salas estaban repletas mucho antes de la hora indicada en la prensa. La policía *pardada* y la secreta, había también invadido algunas calles inmediatas, y en las mismas salas contábase algunas parejas. Cuando fué juzgado oportuno, la compañera María Estevez, tomó la presidencia, acompañada de dos socias.

Ante el aparato bélico que estaba evidente, la compañera Estevez dijo á la asamblea que iba á leerse una representación que había de ser entregada al parlamento en la que se pedirá la abolición de la ley de 13 de Febrero y la expatriación de los deportados, y que los delegados presentes, tratasen sólo de aprobarla ó reprobarla por no dar pretexto á las autoridades de disolver la reunión sin nada práctico haberse hecho, á pesar de varias intenciones y de muchos sacrificios realizados.

Pasóse inmediatamente á dar lectura al documento siendo aprobado por unanimidad.

Fuaron luego de la palabra dos socialistas autoritarios para exponer su modo de ver para cada delegado, firmar la representación, y enseguida fué dada orden de prisión y la reunión disuelta.

Los concurrentes protestaron, mas, las fuerzas policíacas pusieron en acción, dispuestas á anular el protesto. Sin embargo, numerosos grupos de delegados y amigos, formáronse para dirigirse á las redacciones de los diarios burgueses, al p...o que otro grupo se dirigía al mismo jefe general de policía para hacerle comprender la inocencia de los presos, contar la verdad del caso y el abuso que se hacía de la ley por ciertos funcionarios. El caso es que apresada la verdad, dedábase que el inspector que había asistido á la reunión como representante de la autoridad estaba borracho, siendo los detenidos puestos en libertad á día siguiente.

La representación, con todo, fué firmada otro día, y será entregada al parlamento. Nosotros, bien sabemos que de esta forma nada conseguiremos, que la ley no será abolida y que nuestros amigos que sufren en Timor y en Mocambique no volverán á la madre patria; pero, el espíritu popular está muy decido, y se hace preciso recorrer á todos los medios para que se manifieste contrario á ciertos abusos del poder. De lo que resulte, os lo mandaré decir.

Ha terminado la publicación del volumen de Tarrida: *Los Inquisidores de España*. Próximamente terminará también el trabajo histórico de A. Hamon: *El Socialismo y el Congreso de Londres*, publicando en seguida los amigos de Oporto *Entre Campesinos*, de Malatesta, traducido por el compañero Christiano de Carvalho. Ha aparecido igualmente el segundo opúsculo de *O livro dos livros*, reuniéndose en *Notas de un deportado*. Esto es, el relato de todas las peripecias de la travesía de uno de los compañeros que fueron deportados para Timor. Esas notas eran ya conocidas por haberlas publicado *O Trabalhador* de Oporto en sus columnas.

Lisboa, 1 de 12-98.

Movimiento social INTERNACIONAL

Capital.—Celebrosé el domingo anterior la reunión convocada por el grupo *Luz y Progreso*, para tratar de la actitud que debe asumir la clase obrera respecto á la rebaja de los jornales.

Hicieron uso de la palabra varios obreros respecto á la trascendencia del tema y de la actitud de resistencia que le convendría adoptar á la clase obrera para oponerse á las exigencias burguesas con éxito, interin no hay la posibilidad de vencer y hacer desaparecer la explotación del hombre por el hombre.

Los delegados de las Sociedades de resistencia hicieron resaltar la falta de organización gremial de la clase obrera, base de la agitación que se deseaba fomentar, y adoptóse una moción por la cual quedó nombrada una comisión provisoria para fomentar una campaña de organización obrera, y preparar un movimiento en el sentido de oponerse á la avaricia capitalista.

Terminado el objetivo de la reunión, los cuatro gatos individualistas que aquí vegetan, tomaron posesión de la mesa para echar sapos y culebras contra todo lo que significa movimientos de agitación y protesta que realice la clase obrera para la defensa de sus intereses, valiéndose de la fuerza que la unión presta. Fueron convenientemente refutados, á pesar de que no había necesidad, porque la clase obrera, que acaba ya por conocerlos, desaparece de las reuniones cuando principia la desentonada declamación individualista.

¿Por qué esos individualistas, que ni Salomón los entendería, en lugar de ir á entrometarse en las reuniones obreras y anarquistas, confundiendo todo, no celebran reuniones por su cuenta y provecho, demostrando la superioridad de su *ideal* con una propaganda paralela á la que hacen los demás hombres de ideas?

¿Será porque ni en sí mismos tienen confianza?

Todo es posible. —Se han organizado dos nuevos grupos

anarquistas, uno en el Caballito y el otro en esta ciudad, habiéndose adherido ambos á la *Federación Socialista Andaluca*.

Denominase el primero *I Rivendicatori* y *La Fiocla* el segundo, y dirigen un saludo á todos los grupos revolucionarios del universo. *Montevideo*.—Nos comunica nuestro compañero Descalzi, que ha principado en el *Centro Internacional* de aquella ciudad una serie de conferencias de propaganda, llamando poderosamente la atención de la clase obrera.

El citado *Centro* está próximo á editar el elegante poema de Miguel Rey, titulado: *¿Dónde está Dios?*

Que el mejor éxito corone los esfuerzos de nuestros compañeros, deseamos.

Chile.—El compañero Alejandro E. Carvallo nos escribe de Santiago:

«Hemos constituido en ésta el primer Grupo de propaganda anarquista. El *Centro de Propaganda Anarquista*. Conjueto, hoy, por una docena de compañeros entusiastas y decididos, lanzará, en breve, una Circular comunicando su inauguración y su programa y declaración de principios, á toda la prensa libertaria y á todos los grupos anarquistas en acción.»

Nuestros plácemes al nuevo grupo, deseándole acierto y actividad para hacer fructifera la propaganda.

—Nuestro compañero Magno Espinosa, de la misma ciudad, nos comunica que el día 29 de Enero p. p. se realizó allí un meeting popular para protestar contra la resolución del juez del crimen mandando poner en libertad al regidor municipal Polidoro Ojeda, culpable de haber apaleado á la vista del público, en el Mercado Central, á un vendedor de frutos, hiriéndole gravemente, por haberse éste negado á obsequiar gratuitamente á la *regidora* con algunas frutas.

El mencionado juez declaró de perfecta justicia el acto criminal del regidor al castigar al insolente *rofo*, diciendo, que él haría otro tanto con el *rofo* que faltara al respeto á su señoría... ¡Vaya con estos señores de mando y de toga!

¿Y hay quien se asuste porque los anarquistas decimos que precisa suprimirlos?

ESPAÑA.—Nuestros compañeros y los elementos avanzados de la prensa y de los partidos populares no cejan de agitar la opinión pública para que deje de ser comedia la prometida revisión del proceso de Montjuich, por parte del gobierno.

Leemos que las familias de nuestros compañeros que sufren injustamente en los presidios por aquel infame proceso, solicitan continuamente la revisión, y además, que una personalidad encumbrada, que por ahora no se menta, publicará ó debe haber publicado ya en hojas sueltas las pruebas de la inocencia de nuestros compañeros condenados. La prensa reaccionaria se escandaliza porque de producirse este hecho será una *vergüenza nacional*, y nuestros amigos, por su parte, se proponen hacer un inmenso tiraje de esas hojas para que circulen por todos los ámbitos del mundo.

En la prensa de Buenos Aires leímos hace días telegramas recibidos de España en los cuales se decía que una comisión de diputados republicanos se había aproximado á Sagasta para pedirle la revisión del mencionado proceso, y afirman, que en caso negativo, están dispuestos á pedirle directamente á las cortes.

El gobierno parece que tiene la intención de salirse del atolladero en que esto y la opinión publica imponentemente le coloca, *perdonando* á nuestros inocentes amigos por medio de una amnistía; como se comprende, para ahorrarse mandar á presidio á Portas y satélites.

Quienes se interesan por nuestros compañeros no deben permitir tal.

Nuestros compañeros NO DEBEN SER PERDONADOS, ni pedirse esto al gobierno: la agitación popular debe obligar al gobierno á ponerlos en libertad haciendo *justicia*, no *perdonando*.

En cuanto á los inquisidores, poco importa que no vayan á presidio, ya se encargará el pueblo de darles en mercado en tiempo oportuno.

—Se anuncia la aparición de dos nuevos periódicos en Madrid, de *nuevas tendencias*: *Vida*

Literaria el uno, semanario ilustrado que publicará la nueva obra *Prisiones Imaginarias*. Sensaciones de su cautiverio en Montjuich) de nuestro amigo el abogado Pedro Cerominas, y *El Progreso*, proponiéndonos reñir formidable batalla contra los farisantes de la política y la literatura.

PORTUGAL—De Lisboa hemos recibido el manifiesto que nuestros compañeros portugueses han publicado para explicar su actitud en frente a los demás partidos, respecto a la ley llamada del 13 de Febrero, promulgada para reducir al silencio a la prensa anarquista y que hoy el gobierno aplica también para acallar a la prensa de oposición.

Este manifiesto es un extenso y razonado documento tendente a demostrar la complicidad del partido republicano en la votación de esa ley infame, en virtud de la cual, 28 compañeros nuestros fueron deportados al África, en donde desde hace 3 años, los sobrevivientes sufren la lenta agonía de la muerte.

Acúsase en él igual que al partido republicano al socialista de complicidad con el gobierno por haber los primeros iniciado una vil campaña de injurias y calumnias contra los anarquistas y pedido represiones, y a los segundos por haber publicado protestas contra la posible amnistía de los deportados por esa ley que hoy fulmina de lleno sus cabezas.

Continúa el manifiesto tratando de reaccionar el espíritu popular de los partidos contra esa ley, y termina afirmando con entereza los principios anarquistas.

Nuestras simpatías por los compañeros portugueses.

BELGICA—Una nueva infamia acaba de cometer el gobierno belga expulsando al compañero Gumplowicz y a la compañera Métila culpable de haber dado una conferencia anarquista, y el primero de haberla acompañado a la oficina de la policía cuando le fué notificada la orden de expulsión.

¡Oh! la libertad constitucional. ¡¡¡Oh!!!

—En Bruselas ha aparecido un nuevo compañero de lucha: *L'Anarchist*.

Largá vida al nuevo batallador.

—**El Círculo de Estudiantes Socialistas** de Lieja, ha hecho pública la siguiente declaración que no deja de ser interesante para los que siguen el movimiento universal de las ideas paso a paso:

«**El Círculo de Estudiantes Socialistas**, adherido al partido obrero belga, reunido en asamblea general el mes próximo pasado a la apertura del año académico y en ocasión de los sucesos que apasionan actualmente la opinión pública, condena la actitud de ciertos socialistas franceses que han sembrado la desconfianza y la duda en el espíritu de la clase obrera francesa, y aprueba la actitud de los militantes socialistas que han tomado resueltamente parte por la justicia contra la *coalición clerical-militar*.

El Círculo emite el deseo de ver a esos valientes luchadores emplear en lo sucesivo su talento y su energía por la liberación de los condenados políticos, como también por los anarquistas y socialistas detenidos en las cárceles y presidios, contra toda justicia; y de la misma legalidad burguesa.

Saludamos, pues, a la próxima y gran campaña que continuará dignamente ese bello movimiento de indignación contra toda arbitrariedad de los tribunales burgueses, de la que el asunto Dreyfus es un ejemplo entre mil.»

—Por el Círculo de los Estudiantes Socialistas de Lieja: El Secretario, *C. Grignaux*.

ITALIA—El 11 de Noviembre, fecha memorable del martirio anarquista, mientras en los edificios públicos y privados flameaban las banderas por el natalicio del sífilítico príncipe de Nápoles, los anarquistas de Parma depositaron una corona de espinas en el monumento a Garibaldi con la siguiente inscripción: «**Los Anarquistas a los mártires** de Chicago en protesta contra los opresores de la Humanidad.»

Indúltil decir que la policía la sequestró inmediatamente.

RUMANIA—La policía de este país ha emprendido una desenfadada persecución contra

nuestros compañeros, y especialmente contra los compañeros italianos allí refugiados.

La policía obedeciendo servilmente a órdenes de gobierno italiano, ha perseguido fuertemente hasta lograr arrestarlo al compañero Palendrina, ex gerente de *L'Agitazione*, acusado de «**Anarquista peligroso**» entregándolo en manos de la policía italiana.

Han sido además expulsados el socialista revolucionario Abraham Salomoni por ser tal y por no ser bautizado a pesar de que la constitución pretende admitir la libertad de opiniones. Igualmente han sido expulsados los camaradas Fisher, Zukermann y Leibovitz.

Ciertos socialistas hacen el juego de la policía contra nuestros amigos, entre ellos el pontificio de la social-democracia de Rumania, el espía Nadejde, que en su publicación *Lumina Noua* repite que los anarquistas son policias.

Por supuesto a falta de otros argumentos. Nuestros amigos principiarán proximo la publicación de una revista mensual.

CRIMINALOGIA MODERNA

La Redacción y Administración de esta Revista se ha mudado, calle Talcahuano núm. 879, en la misma casa donde se ha trasladado el estudio de los abogados Pedro Gori y Arturo Riva.

Suscripción a favor de la PROTESTA HUMANA

Lista núm 53—CAPITAL—Orellut 0,50—José Bassalo 0,50—M. Videla 0,40—Refractario al servilismo 0,50—No tengo más 0,50—Sobrante de copas 0,10.

Grupo *Luz y Progreso*: J. Echitto 0,10—V. Caenestrini 0,20—Por un folleto 0,20—Rinaldo Comay 0,20—Antonio Cortés 1º 0,40—José Boeris 0,20—E. de Giovanni 0,20—Colombo 0,20—Paolin G. 0,60—A. German 0,20—Recolectado en la reunión de Albañiles 3,10—Avanzo della cervasa 0,15—Mentana 0,05—A. Brunet 2,00—Pasqual 0,50—Don Juan 0,20—P. L. 0,50—Luis Moietta 0,05—José Basualdo 0,10.

De *Villa Nueva*: Jaime Jamburá 0,50.
De *Villa Crespo*: José Tavallini 0,50—José Macchi 0,50.

Total 10,45, repartido: pesos 5 para el local de la Federación—gasto del Grupo 1,30—y lo restante para la «Protesta Humana».

De *Loberia*: Miguel L. 2,50.

De *Rosario de Santa Fé*: Hijo del pueblo 0,20—Un romañolo 0,10—Abajo los resos: una nueva educación 0,10—Un pomador 0,05—Un enemigo de un cura 0,80—Vival Caserio 0,35—Vival Anarquía 0,25—Un genovez 0,10—Un carpintero 0,50—Un loco 0,50—Un obrero que precisa 0,40—Ansi 0,30—Un albañil 0,20—Un aprendiz 0,05—Un cualquiera 0,10—Anarquía bello ideal 0,20—No hay ningún progreso como la Anarquía 1,50—Un compañero P. 0,10—Me expondré si es necesario 0,20—Un Ticinese enemigo del burgues 2,00—Muera Pelloux 0,20—Un pobre matado 0,10—Fuerza a la revolución 0,40—Un compañero 0,10—Home Rule 0,30—M. J. 0,40—Por la Rev. S. 0,30—Res non Berba 0,20—Rompale la C. a los curas 0,30—Los verdugos son los capataces 0,20—Enrique Ibsen 0,25—Un explotado 0,20—Un entusiasta 0,25—Primer cariño 0,10—Uno que siempre para la anarquía 0,10—Una buena voluntad 0,10—Educad a las mujeres en las ideas libertarias 0,50—La revolución social es necesaria pronto, después la organización con arreglo a las necesidades humanas 1,00—R. J. B. C. 0,10—Lina 0,20—Luis 0,10—B. D. 0,20—Bordalais trois galons 0,10—Un parisién del Rosario 0,50—Muera Humberto 1º 0,20—Un esqueleto 0,10—Un macho 0,50—Un degonnte de la vie 0,60—Noel 0,50—Anbert 0,50—J. P. 0,60—A. P. 0,50—J. S. 0,50—J. P. 0,20—Un pobre diablo 0,20—Con nosotros no se puede 0,30—Chupemos menos 0,20—La ... a Roca 0,15—Un aficionado al bacalao 0,40—Tamestufu 0,30—Uno que ama a Doña Leocetosa 0,20—Un atorrate 0,60—El ex dueño de María—0,30—Vendrá un día 0,30—Que te rompa el alma 0,30—El zorro Galleson 0,20—Un pien de sopa 0,20—El gallo de los talleres 0,20—Uno que come arriba 0,20—Uno que le gusta el pichón 0,50—Uno que ama a Doña Gregoria 0,10—Un macaco 0,10.

Total pesos 23,05

Repartido: para la «Protesta Humana» 6,50, para «El Rebelde» 6,50, para «L'Avvenire»

3,00 para la «**Librería sociológica**» por folletos 6,05 descontado por correspondencia 1,00

Por conducto de la *Librería Sociológica*: Manuel Peroyra 1,00—Severino Costant 0,20—Aislía Molina 0,20—A. C. 0,20—Cocheiro 0,35—Cualquier cosa 0,20—H. G. N.º 3 0,40—Un desconocido 0,50—Basco chico 0,25—El barbero 0,20—El portador 0,25.

Grupo *Ne Dio Ne Putrone*: Baldoni 0,20—Domenico 0,30—Griffo 0,30—Avanzo birra 0,55—Gimoli 0,30—Raimondi 0,20—Avanzo birra 0,50—Avanzo bocce 0,25—Un mattoide 0,20—Sciarra 0,10—Lali 0,50—Lungo 0,50.

Total 3,90.
Para *La Prensa Libertaria*: Viva la anarquía 0,50—Podestá Segundo 0,40—Pancho Mono 0,30—Juan Olivera 0,50—A. C. 0,40—Vitorio 0,60—Sebastian 0,30—Patricio 0,40—T. L. 0,30—Destruye burgues 0,20—A. R. 0,40—Yacaré 0,20—Maquinista 0,50—Zangrossi 0,20—Bad... 0,50—Benedetti 0,50—Cualquier cosa 0,20—Saint y su compañera 0,50—Muera los ladrones 0,50—Una bomba al cura 0,50—Pastone 0,50—Pessina 0,50—Una tortilla de huevos de frailes 0,20—otra tortilla idem 0,20—Modesto Mendez 0,50.

Total 9,80.
Repartido en el modo siguiente: pesos 3,00 «**Avvenire**»—3 «**Protesta**»—2,50 «**Rebelde**»—1,30 para «**Los Acratas**».
De *Villa Crespo*: Atomo 0,50—Revolucionario 0,30—J. Matiz 0,25—Gallego no es 0,25—Laedi 0,21—Total ps. 1,51. Mitad para *La Protesta* y mitad para *L'Avvenire*.

Por conducto del *Círculo Estudios Sociales*: Venezuela 0,10—G. Gebli 0,25—Rocha Flaminio 0,20—Moreira 0,10—Una compañera 0,10—Valpreda 0,30—M. G. 0,10—Recolectado en la reunión de los trabajadores del puerto 0,50—Producto venta tabaco 2,20—Total ps. 3,85

De *Guamini*: Lapo y Bolsa 5,00—Belluino (Bolivar) 5,00—Eugenio (Pin) 1,80—Raimondi 0,50—Carlo Macchi 0,50—Total 12,80

Repartidos mitad para *La Protesta* y mitad para *L'Avvenire*.

De *Luján*: Bosco Domenico 0,25—Musciando Alessandro 0,25—Franzosi Pedro 0,20—Un Liberal 0,10—Jaime Barba 1,00—A. B. Viva la idea 0,30—S. C. 2,90—Total ps. 5,00

De *Chascomús*: Manuel Mogica 4,60. Mitad para la *La Protesta* y mitad para el *Certamen Libertario* de la Plata.

De *Peñarol* (Montevideo): Taivo 0,50—Peste de Peñarol 0,14—Y. A. G. 0,50—P. C. 0,10—Marens 0,14—J. B. 0,14—R. C. Fernandez 0,04—Total ps. 1,56 oro; equivalentes a pesos 3,17 moneda argentina.

De *Montevideo*: Por conducto de *L'Avvenire* 2,00

De *Mercedes de Corrientes*: Recolectado por el compañero Luis Bittarello 1,60

De *Mercedes de San Luis*: Gilimon 1,00

Total recibido por conducto de la *Librería Sociológica* ps. 36,72.

Total general del número 53, ps. 51,87

Tiraje del presente número 2.500 ejemplares.

Capital—Lista núm. 54—El cocharo 0,15—Orellut 0,30—Uno 0,05—Dos 0,15—Orellut 0,25—Bianchi 0,20—Un Bilbaino 0,50—Total ps. 1,60.

Grupo «**Luz y Progreso**»—Capital—Vicente Caenestrini 0,50—Mosé D'Agatá 1,00—J. Boeris 0,13—Juan Grossi 0,25—Juan Echitto 0,10—Un enemigo de la autoridad 0,50—Francis 0,50—J. Mallo 0,50—M. R. 0,30—Rinaldo comay 0,20—Francisco Luchetti 0,20—Un asno 0,20—En la reunión del 5 p. p. en el local de la sociedad «**Obreros Panaderos**» 4,01—La niña Libertad 0,11.

De *Olivos*: Pedro Salvini 1,00—Un prete fatto anarcho 0,50—Total ps. 10,00. Repartidos 6,00 para la *PROTESTA* y 4,00 para el folleto *Anarquía e Comunismo*.

De *Mercedes*: Deprimio 0,50.

De *Río IV*: A. Samot 1,00—Tot 1,00—Un militar con remordimientos 1,00—Sabato Lus 0,50—Sin cabeza 0,50—Me gusta la idea 0,50—Aurr 0,50—Total 5,00.

De *Mendoza*: Por conducto de «**El Rebelde**» 5,00.

De *General Alvear*: M. D. 2,00.
De *Carlos Cázarez*: D. G. 3,00.

Por conducto de la *Librería Sociológica*: G. Molina 0,25—José Minardi 0,20—Un yendia 0,75—Una donna 0,10—Fideleria 0,25—Muratore disgraziato 0,10—H. G. N.º tres 0,20—Pablo Franz 1,00—F. Carloni 1,00—La guerra es un crimen 0,20—M. G. 0,21—Un afamato 0,60—Sempre noi 0,50—A. Fontana 0,55—Un cortador 0,50—Uno 0,10—Valpreda 0,15—José García 0,10—Domingo Lui 0,20—Calabrés 0,10—Donna convinta 0,05—Un canario sin plumas 0,20.

Grupo *Nueva Aurora*: Juan Masa 0,50—José Cristiani 0,20—José Langoni 0,20—L. Colombo 0,30—M. Chaves 0,30—Un desconpato 0,20—R. Gusetti 0,20—A. Massa 0,30—La compañera de A. Massa 0,30—Máximo Latzen 0,20—Pastor Estrany 0,20—Uno que simpatiza con los anarquistas 0,10—Leopoldo Sliesterer 0,10—Total \$ 6,00.

De *Chivilcoy*: F. C. C. 0,20—Fuera la esclavitud 0,20—Ugadir 2,00—Total 2,40. Re-

partido como sigue: para «**La Protesta Humana**» 1,40 y para «**El Rebelde**» 1,00.

De *Junín*: Lista a cargo del compañero J. Leselaua: Julian Leselaua 0,50—Un amigo de la organización 0,50—Julio Cadilla 0,25—Un apasionado por el anarquismo 0,50—Un propagandista de campo 0,20—Siempre el mismo 0,20—Otro más 0,20—Una familia 0,50—Un anarquista de 9 años 0,10—Un albañil 0,20—A. B. 0,50—Ego 1,00—Nihil 0,50—E. B. 0,50—Un contribuidor a la idea 0,20—Un argentino anarquista 0,20—La compañera de un anarcho 0,10—Un andalú 0,10—Para que no mudeen periódicos en los talleres del Pacífico 0,05—Esperamos contestación de los Acratas 0,05—Total 6,35,—4,35 para «**El Rebelde**» y 2 para «**La Protesta Humana**».

Total recibido por conducto de la *Librería Sociológica* pesos 13,51.

Total general de este número, pesos 36,61.

Tiraje del presente número 2.500 ejemplares.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Capital—G. N. Palacios—No podemos publicar su comunicado por la razón de que nada tenemos que ver nosotros en esa cuestión, diríjase a *La Vanguardia* y estará en su debido sitio.

Capital—Justus—Si nos lo permitiera el limitado espacio de que disponemos hubiéramos publicado gustosos su escrito, pero ello y la absoluta necesidad de dar salida a los trabajos más importantes que se nos aglomeran, como lo reclama su actualidad, nos lo impide.

Por otra parte, su trabajo no es una refutación a la tesis sostenida por nuestro compañero *Gilimon* en su artículo *El oro y los salarios*; sino la refutación a un argumento por él aducido, a nuestro parecer, no del todo equivocado. V. admite las mismas conclusiones de nuestro colaborador con respecto a la actitud de la clase obrera en el caso de los salarios, ó por lo menos, así se desprende de lo que escribe, y a nuestro entender, no vale la pena polemizar por un argumento secundario; no obstante, estas columnas están a su disposición si desea sostener un criterio opuesto sobre el tema.

Digase lo que se quiera, pero el obrero en general no vive mejor aquí que en Europa, ni encuentra la prosperidad que se le promete. Con la agravante de llevar una vida más hazarosa, vive igual, y fomentar la emigración en estas condiciones, es algo así como engañarlo.

Santiago de Chile—A. E. C.—Escribiré.—M. E.—los paquetes fueron siempre iguales exceptuando del 53 que solo fueron la mitad por no alcanzar a más el tiraje. En lo sucesivo irán como antes.

Río de Janeiro—*Libertario*—Recibida tu extensa carta.

Escribiremos—E.—Cambiable dirección.

Rosario de Santa Fé—Un suscriptor—Recibimos la suya y celebramos la conformidad de pareceres con respecto a su pregunta. Ignoramos si la segunda requisitoria, más elocuentemente que la primera le habrá convencido de que el anarquista puede ser todas aquellas cosas a la vez.

General Alvear—M. D.—No hemos recibido ninguno de los periódicos a que haceis mención. Se corregirá lo otro.

Marcos Juárez—M. V.—Avisa si recibes los periódicos.

Rosario de Santa Fé—M. Manrique. Reformada dirección. Contra el mal sentido de algunos, nosotros creemos un deber de conciencia corregir los pseudónimos de las suscripciones, de manera que los donantes reconozcan sus donativos, cuando en ellos usan palabras mal sonantes, ó se trata disimuladamente de zaherir a compañeros dignísimos, sin motivo alguno.

Entendemos nosotros que hasta en eso deben los conscientes diferenciar de los que no lo son, utilizando hasta los pseudónimos para propagar en vez de que las listas resulten un mosaico de mamarrachadas del peor gusto.

Gibraltar—J. L. B.—Recibida. Expedidos periódicos hebraicos.

Junín—J. L.—No acostumbramos a publicar versos; no obstante se pueden utilizar para folletos de ocasión.

Badajoz—A. G.—Escribiremos.

AVISO

Por exceso de original, nos vemos obligados a retirar para el próximo número la continuación de MEMORANDUM PARA EL OBRERO, GIRA DE PROPAGANDA DE GORI y otros trabajos. Dispensen los compañeros.